# NA-2420 - SENGARIZ - SANTA AGATA (1.205 m.) - GANBELLA (1.254 m.) - ITZAGA (1.360 m.) - ARDANATZ

Desnivel en ascenso: 814 m. Desnivel de descenso: 792 m. Tiempo estimado: 4h.30m. Cota máxima: 1.360 m. Cota mínima: 632 m. Distancia: 11,6 km.



La Sierra de Itzaga es una formación montañosa del pre-pirineo navarro que separa los valles de Izagaondoa y Unziti. Se alza ligeramente al Sureste de la capital navarra, quedando enclavada en la conocida como Iruñerria (Cuenca de Pamplona). Tres son las cimas principales que destacan en el macizo de Itzaga: Santa Ágata (1.205 m.), Ganbella (1.254 m.), e Itzaga (1.360 m.), cumbre que da nombre al macizo y una de las cumbres emblemáticas de Nafarroa. Junto a la vecina cumbre de Elomendi (1.295 m.), conocida también como la Higa de Monreal y punto más elevado de la Sierra de Alaiz, montaña que por su similar silueta parece su cima gemela, son visibles prácticamente desde todos los puntos del territorio navarro. Su relevante altura, su atractiva silueta y la mencionada cercanía a Iruña, hacen de esta cumbre una de las más visitadas de la Comunidad Foral. En esta ruta, nos vamos a salir del recorrido tradicional que parte desde Ardanatz, en el valle de Izagaondoa transitando por la cara Norte de la Peña, Partiremos desde Sengáriz, en el Valle de Ibargoiti, y conoceremos la cara Sur de la Sierra. Además, no sólo subiremos a la cima principal, Itzaga, si no que recorreremos todo el cordal de la Sierra y haremos cima en Santa Agata, Ganbella y por último en Itzaga.

Para llegar a **Sengáriz** desde **Pamplona**, deberemos ir por la **A-21** (*Iruña–Jaca*), nos saldremos en la salida **22**, a **Abínzano**. Sin entrar en esta población, deberemos tomar la antigua carretera del puerto de **Loiti** (*NA-2420*). Tras la primera cuesta del puerto, a la izquierda, tenemos un puente de grandes arcos tubulares de colores, donde iniciaremos nuestro recorrido ya que el acceso en autobús no es posible hasta el despoblado de **Sengariz**.



Puente sobre la A-21. Inicio de la travesía

## Oh. - Carretera NA-2420 (632 m.)

Dejamos la carretera y cruzaremos el original puente. A continuación, y por pista de cemento, subimos hasta el despoblado de **Sengáriz**. El acceso entre campos de labranza se hace un poco largo y monótono (1,8 km.).

# Sengariz (739 m.)

Sengariz es un lugar despoblado del municipio de Ibargoiti. El término confina al Norte con Unziti, al Este con Zeligueta, Al Sur con Izko y al Oeste con Lezaun. El Valle de Ibargoiti, está compuesto por los concejos de Idozin, Abinzano, Izko y Salinas de Ibargoiti, además de 6 lugares semi despoblados: Ekísoain, Lakáun, Zeligueta, Sengáriz, Zabalza de Ibargoiti y Besolla. En Sengariz podemos ver en pie dos o tres casas bien arregladas, que por lo que parece son usadas con cierta frecuencia. Como curiosidad, su iglesia se hundió, y su bonita portada románica de los siglos XII, XIII, se colocó en la portada del muro meridional de la iglesia de San Martín de Unx

Continuamos la travesía desde este despoblado del valle de **Ibargoiti**. Para ello, debemos de continuar por la pista que hemos utilizado para subir al pueblo. O bien retrocedemos por la pista de cemento que sube hasta las casas, o alcorzamos, bajando por una campa hasta la curva donde la pista comienza su ascenso más pronunciado. Una vez en la pista, deberemos de seguirla ascendiendo entre campos de cereal.

#### Cruce (740 m.)

En este punto, desechamos la pista que desciende a la derecha y continuamos ascendiendo de frente. Poco a poco vamos ganando altura, dejamos los cultivos y nos adentramos entre pinares. A nuestra derecha, vemos el recogido y desconocido rincón donde se encuentran los despoblados de **Zeligueta**, **Besolla** y **Gergitiain**.

#### Senda (889 m.)

Ascendemos suavemente, en este punto, cuando la pista hace un giro pronunciado a la izquierda, la abandonamos para tomar una senda por el barranco. La senda está un poco sucia, pero sólo hay que seguir el barranco hasta salir a una campa. En la campa, tenderemos a ir un poco a la derecha, veremos una alambrada a nuestra derecha, continuaremos ascendiendo dejando la alambrada siempre a la derecha, hasta encontrarnos con una pista vieja que viene de la izquierda

El despoblado de Mugetazarra (760 m.) que dejaremos a nuestra derecha, se encuentra dentro del complejo montañoso de la peña de Izaga. Término municipal de Alzórriz, en el valle de Unziti. Se accede a él desde la localidad de Zeligueta, desde donde una pista, solo apta para todoterrenos, permite acceder hasta este despoblado. Muy importante tener en cuenta que tanto Zeligueta como Mugetazarra son hoy fincas particulares con abundante ganado suelto. Hoy Mugetazarra, deshabitado, con su caserío disperso y en ruinas, reconvertido en finca ganadera, es un paraje silencioso, más alto que ningún otro pueblo de su entorno de Izaga. En poco tiempo ya no vivirá nadie de cuantos le han conocido con vida, y será entonces cuando todos estos testimonios cobren un valor especial; testimonios estos que hoy compartimos, entre otras razones, para que ya nunca se pierdan.

## Alambrada (931 m.)

Al llegar a la pista de tierra, a la derecha, tenemos un paso en la alambrada, pasamos y continuamos. Llegamos a otras campas, y ya vemos más cerca nuestro primer objetivo, **Santa Agata**. Tenemos que ir un poco a la derecha ascendiendo, dejando el borde de las peñas (*que las hay, aunque no las veamos*) a la derecha hasta alcanzar una especie de collado. Al ser una zona despejada y en la que anda el ganado, las múltiples sendas nos pueden equivocar, pero esto mismo nos facilita el subir hasta el collado.

## Collado (1.031 m.)

Desde aquí, cambiamos la dirección, ascendemos hacia la **Peña** bordeándola por la izquierda, por la parte Sur. Es sin duda el tramo más exigente del recorrido, fuerte repecho, terreno un poco escarpado al llegar al borde de la **Peña**, pero con senda bien marcada, ya que se ve que la utilizan los cazadores. Sin grandes dificultades técnicas, llegamos a la primera de las cimas del recorrido



## 1h.45m.- Santa Agata (1.205 m.)

Cumbre en el macizo de la peña Itzaga (1.361 m.), montaña señera y destacada en el prepirineo navarro separando los valles de Itzagaondoa de los de Ibargoiti y Untziti. La cima de Santa Agata (1.208 m.) es una bella proa rocosa bien visible desde puntos lejanos que se eleva más de 600 metros por encima de las aldeas circundantes. Un hito de piedras destaca en el calvero cimero. Cubierta en su mayor parte por pequeños grupos de bojes. Bella panorámica del valle de Izagaondoa. Parece ser que, en este paraje, se ubicó un castro protohistórico. Muchos son los pueblos de Itzagaondoa e Ibargoiti que han desaparecido o se hallan en clara vía de ello. Bajo las estribaciones orientales de la peña Itzaga sólo Indurain (530 m.), y en menor medida, Urbikain (580 m.) y Turrrillas (550 m.), mantienen una población de hecho muy reducida. Otros lugares han corrido peor suerte. Basten algunos ejemplos: Izanotz (745 m.), Mugetazarra (760 m.), Sengaritz (750 m.), Lekaun (670 m.), ... Todo ello ha dado lugar a la desaparición de gran parte de los ganados, de los antiguos pastos y de los viejos y tradicionales senderos que ascendían a la sierra. Sengariz se encuentra a 4 km. de distancia.

A partir de aquí, el recorrido se suaviza mucho, ya que sólo tenemos que crestear para alcanzar la siguiente cima en unos quince minutos. Una vez disfrutado de las vistas descendemos en dirección al siguiente destino que es **Ganbella**. La senda es clara si bien es aconsejable estar bastante atentos. Tened en cuenta que el entorno es boj y si pierdes la misma lo más aconsejable es buscarla cuanto antes. Llegamos a esta segunda meta relativamente rápido



Ganbella y Santa Agata desde Peña Itzaga

#### Ganbella (1.254 m.)

Cumbre en la alargada y altiva sierra de la peña **Izaga** (1.361 m.), una de las cumbres más emblemáticas de cuantas asoman en el **Iruñerri**. Próxima a ella se sitúa el peñasco de **Ganbella** protegido en su parte septentrional por un farallón rojizo que se prolonga por debajo de la peña **Itzaga** dejando pocos espacios practicables para superarlo, especialmente debido a la densa cubierta vegetal que cierra todo posible acceso. **Ganbella** o **Peña de las Gambellas**. Un hito de piedras y un poste que con una chapa de color verde y blanco en la que aparecen las letras **APFS** nos indica que estamos en un **Á**rea de **P**rotección de la

Fauna Silvestre. Panorámica similar a la Peña de Itzaga, aunque algo más limitada hacia la vertiente septentrional

Segunda cima, y seguimos cresteando para llegar a la cima por antonomasia de la zona, la más visitada. Casi todo el mundo hace la **ascensión típica desde Ardanatz**, pero son muchas las alternativas, y esta que estamos describiendo será de las menos conocidas. A partir de aquí, descender

## Peña Itzaga (1.360m.)

Altiva montaña que separa los valles de **Itzagaondoa** y **Untziti**, al Norte, del valle de **Ibargoiti**, al Sur. Es una espléndida atalaya al elevarse solitariamente dominando las aldeas que se sitúan en su piedemonte con un desnivel de hasta 800 metros. La vertiente Norte se halla defendida por una pequeña muralla rocosa que asoma entre los cerrados bosques con boj que cubren esta parte de la montaña. La cumbre es, sin embargo, totalmente despejada y tapizada de fina hierba. Uno de los miradores más privilegiados de Uno de los miradores más privilegiados de **Nafarroa**. Los **Pirineos**, la cuenca de **Aoiz**, el embalse de **Itoiz**, la sierra de **Lunbier**, sierras y montes de **Aragón**. La **Higa de Monreal** y por detrás de la sierra de **Alaiz** asomando la peña de **Unzué**, **Baigura**, **Corona**, **Adi**, cortados del valle de **Arze** y un largo etcétera de cimas y picos en todas direcciones. También decenas de poblaciones se divisan desde aquí. Al Oeste: **Iruña**. La cumbre se encuentra indicada por un vértice geodésico y el buzón del club de montaña **Gaztaroa**, que representa la alegoría de una tienda de campaña y una mochila.



Después de disfrutar de las vistas desde la cima, poco tiempo, ya que normalmente el viento suele ser muy incómodo casi siempre en el alto. Seguimos adelante, continuamos por la cresta y descendemos hasta la ermita.

## Ermita de San Miguel (1.227 m.)

A la ermita de **San Miguel** (*que es un buen mirador del Pirineo*) suben todavía los romeros entunicados de **Izagaondoa** el día de la **Trinidad**. Es una iglesia de finales del siglo XII y de planta extraña: ábsides poligonales al exterior y tres naves, con cubierta de madera en sus dos primeros tramos y de medio cañón el central y cuarto de cañón los laterales, en los otros dos tramos. Un lugar privilegiado, con unas vistas espectaculares, hay que subir y verlas. Al Noroeste podemos contemplar la cordillera pirenaica, a nuestros pies, todo el valle de **Izagaondoa**, valle de **Lóngida**, cuenca **Lumbier-Aoiz**, pantano de **Itoiz** y la sierra

de **Leire**. Al Norte, podemos ver toda la cuenca de **Iruña** y al Oeste tenemos en frente **Elomendi** (*Higa de Monreal*).



Panorámica desde Peña Itzaga. Abajo la ermita de San Miguel

#### 4h.30m.- Ardanatz (648 m.)

Concejo del valle de **Izagaondoa** situado al Norte de la peña de **Itzaga** en terreno montañoso. Limita al Norte con la sierra de **Gongolaz** que la separa del valle de **Lónguida**, al Sur con la peña de **Itzaga**, al Este con **Iriso** y **Beroiz** y al Oeste con **Reta** y **Zuazu**. A la entrada del pueblo encontraremos un crucero gótico donde antaño se recibía a los del valle de **Lóngida** que iban camino de **Itzaga** en la semana de calamidades. Esos peregrinos entraban en la iglesia que, como se puede comprobar, tiene estilos variados. Según va de atrás hacia el altar, irá del románico al neoclasicismo. Pero la verdadera joya de esta parroquia está en sus bóvedas. Allí, justo encima de la puerta, han permanecido desde el siglo XIV unas pinturas murales en las que no falta el santo patrón de **Ardanaz**, **San Martín**, además del escudo de quien las pintó, probablemente el señor de **Grez**. A las afueras del pueblo, en el camino de **Itzaga**, se encuentra la **Fuente arriba**, la más antigua del pueblo.

El valle de Izagaondoa está situado en la parte Noreste de la comunidad foral, formado por los lugares de Ardanatz de Izagaondoa (capital), Beroiz, Gergitiain, Idoate, Indurain, Iriso, Izanoz, Lizarraga de Izagaondoa, Mendinueta, Reta, Turrillas, Urbikain y Zuatzu. En Izagaondoa existen vestigios de una fortaleza o castillo que se hizo famosa en la historia de Navarra, el castillo de Leguín, que defendía en la Edad Media la ruta de Lumbier a Pamplona, que era muy transitada. Ardanaz de Leguín se le llegó a llamar, debido a la importancia que el castillo de Leguín llegó a tomar en la comarca. En lo que se refiere a San Miguel de Izaga, la primera noticia es de 1.084. En el XVI San Miguel era iglesia anexa a la de Zuazu. En 1.547 suscribe contrato de ermitaño García Periz, que debía dormir y vivir en la ermita de la Cruz de mayo a la de septiembre y el resto del año en las casas que la ermita poseía en Zuazu; y subiría los domingos de cuaresma y algunos sábados a alumbrar la lámpara y a tañer la campana.



Ardanatz de Itzagaondoa. Detrás Peña Itzaga